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【第四十四课】

五 常（之三）
殷 旵

汉 语 教 室

做到了“义之法在正我，不在正人”，
二人之间的关系（仁）就适宜了。首先是
心态适宜了。心里豁然开朗，脸上也就多
云转晴了，相互彬彬有礼、仪态万方了，
这叫仪礼、礼仪———看，“礼”就是这样
产生的。

二人之间以礼相待，无论什么矛盾，
没有什么不可以坐下来商谈、商议，双方
互相“仁以爱人，义以正我”，有礼就有
理，有理就有节，有节就有度，有度就适
宜，就没有什么不能达成协议的。商议
时，又以什么为是非曲直的判断标准呢？
这个标准，首先是理性、理智。“礼者，
理也。”理性的最高境界是智慧———看，
“智”就是这样产生的。

智慧，是从理性中升华的；理性，是
从“礼”中产生的；礼，是从“义以正
我”中来的；义，又是从“仁以爱人”中
来的。这样，人与人之间还有什么不可信
任的呢？相互的信任是建立在这种诚信之
上的———看，“信”就是这样产生的。

如是：人与人之间，仁以爱人，义以
正我，相互以礼相待，有理，有节，有智
慧，有共识，有诚信———这就是日常生活
中为人处事的道德观念———仁、义、礼、
智、信，名为“五常”。所谓“常”，就是
日常、往常，平常、正常。人之常情，人
之常理，人之常道。平常百姓共同遵守。

认一认，比一比

义、仪，心态、状态，仪礼、礼仪，
彬彬有礼。

义、议，商议、协议。有礼，有理，
有节，有度。

理性，理智，智慧。信任，诚信，信
守。

有专家在日前举行的“香港大专普通话
教学研讨会”上建议，在公开试的口试部分
加入普通话测试，并认为学习普通话有助本
港大专生提升“两文三语”优势，提高竞争
力。

国家普通话水平测试在香港实施以来
来，对香港地区推广普通话起了积极作用。
参加测试的人数由!""#年的!$%人次增加到
!"#"年的"&%'人次，升幅达()倍。截至!"$%年
底，港人参加测试的总人数已超过'万人次。

会讲普通话有利发展

如今的香港，各种各样的国际会议、论
坛及展览，地铁与巴士的报站，客服电话的

语音提示等，都能听到普通话。根据香港特
区政府 !"$!年初公布的香港 !"$$年人口普
查结果。在 !"$$年，大约 $&'(的人口以普
通话为最常用的语言，较 !""$ 年的 "&)(

高。此外，尚有约 '*&+(的人口报称能说普
通话，与 !%%$年比较大幅上升约 $,&! 个百
分点。

香港著名导演陈可辛的普通话已经说得
越来越北京腔了，除了熟练使用儿化音，他
在说到某部不喜欢的进口大片时，甚至会很
自然地飙出“这种傻电影……”。

香港大学副校长周肇平表示，回归以
来，香港与内地各方面的交流日益紧密，不
仅有很多内地生及专才来港学习、工作，亦
有很多港生到内地发展，随着两地各方面合

作日益深化，普通话的重要性更是不言而
喻，普通话学习有助提高本港大专生未来的
竞争力。而据数据显示，有近 -%(的受访大
专生认为，学习普通话有助毕业后寻找工
作，并有利个人发展。

香港某专业人才招聘公司的一位负责人
曾表示，他们的客户多为外资公司，在香港设
有分支以照顾内地业务。据这位负责人透露：
“约六七成的客户倾向于聘用会讲普通话的
员工，回归之前，会讲英语是必要条件，而现
在会说普通话已成为应聘者必要的能力。”

学校教育助力推广

自香港回归以来，普通话在香港普及程
度的跃升，学校教育发挥着重要推动作用。

普通话自 %""* 年起成为香港小学一门
核心科目，在 !""* 年及以后入学的学生，
都会从小学一年级开始学习普通话至初中三
年级，接受 "年的普通话教育。

来自青岛的管建，现在是香港城市大学
人文及社会科学学院三年级的学生，他认
为，如今香港大学生更重视普通话了，并
觉得说好普通话是一个对自身发展来说很
重要的能力，应该是与这些年来内地经济
飞速发展有关。“两地间电视剧的传播也
有影响，像内地观众看 ./0 电视剧，而香
港同学也看 《甄嬛传》。”管建说，“国家
语言文字工作委员会经常在我们学校开展
普通话考级活动，香港同学参加普通话水平
测试的人数还是蛮多的。”谈到未来普通话
在香港的发展形势，管建坦率地说：“肯定会

越来越好的！”
香港理工大学中文及双语学系教授陈瑞

端表示，香港回归前真正能讲普通话的学生
很少，很多高校的中文课都用粤语授课。但
近年来香港学生的普通话水平有了不少提
升。这几年去观看一些朗诵比赛，发现很多
本地小学生的普通话像粤语一样流利。

普通话“已不再陌生”

据媒体 !%#! 年的报道，“国家语言文
字工作委员会自 #))*年以来，已与香港 ##

所大专院校签订协议建立‘普通话水平测
试’中心。”

香港语文教育及研究常务委员会主席程
介明日前指出，香港人将普通话与广东话当
成是香港与内地的分界线，间接影响了港人
对普通话的感情，但是港人，特别是下一
代，需要与内地交往沟通，就不得不讲普通
话。

香港大学语言学系名誉教授詹伯慧在
“香港大专普通话教学研讨会”会上表示，
港人应充分尊重普通话“无可替代”的地
位，同时将“语言作为社会资源”来研习，
多掌握一种语言不是增加“包袱”，而是增
加“资源”和“财富”。

但有一个事实也不可忽略，以香港教育
学院为例，目前仅有一半主修中文的学生普
通话水平达二乙或以上，水平有待提高。
“就普及而言，普通话在港人心中已不再陌
生”，詹伯慧同时表示，还应“提高教学要
求，深入研究层面”。

香港人说普通话越来越溜
杜勃飞 董 超

这几年，武汉户部巷都快跟黄鹤楼齐名了，
来武汉的游客无论如何也要到此一游的。终于
等到了周末，我决定和几个同学去户部巷见识
一番。

刚走近巷口，我们就闻到了美食街飘来的
香味。“哎，海南椰子，新鲜的海南椰子！”
“来一只。”“我要两只！”巷口卖椰子的伙计
叫得可带劲了。堆积成小山的椰子摊位前排起
了长长的队伍，几个工作人员忙得都来不及收
钱。食客们接过插着吸管的椰子低头就吸，有
一家子把 ,根吸管一起插进去，,个脑袋一齐
吸，还连声说：“不错，好喝。”

我们继续往前走，只见美食街两旁的展台
上，小吃品种真多呀，一排排羊腿、一串串鱿鱼、
一锅锅田螺……让人目不暇接。我们都兴奋得不
得了，不停地掏钱买这买那，很快就吃了个半饱。

不过，好多游客都是先逛上一圈，看好了再买，以
免早早吃饱肚子，少了吃其他美食的胃口。

美食街上从来都是人山人海，而各家小店
铺却只能提供有限的几个座位，所以游客们也
顾不得那么多，走累了，吃累了，就倚在巷子
边的栅栏上，既当食客又当看客。我们看到，
有很多游客把石凳当小桌子用，把买来的各种
小吃一字排开，几个人或蹲或站，围在一起慢
慢地品尝。不过，我们几个太兴奋，也不觉得
累，情愿双手举着竹签在人群里挤来挤去，也
不愿意停下脚步。
“快过来！”同学招呼我。原来，她发现一

家烧烤摊上有美味的烤肉！来自草原的两位漂
亮姑娘穿着她们的民族服装，一边跳舞一边叫
买，引来了不少食客。

哎呀，这条户部巷真让人饱眼福。绿油油
的竹筒饭、荷叶叫化鸡、韩国铁板鱿鱼、油炸
冰淇淋、天山水果刨冰……一大圈逛下来，我
们都吃撑了。对了，我们还发现一种叫“臭名
远扬”的臭豆腐，别看它臭，围着的人可不
少。只是，这个名字太好玩了。

户部巷，可真称得上是美食天堂啊。
（作者系武汉大学印度尼西亚留学生）

见识户部巷
李克力

日出时，我去了森林里，突然闻到好香的味道，顺着香味走去，原来是玫瑰花发出的香味啊！
在森林里盛开着一片玫瑰花，有红色的、黄色的、白色的、粉红色的、橘

黄色的、蓝色的、紫色的、绿色的，还有黑色的。有
很多已经开花了，有一些还只是花苞呢。我向着那片玫瑰花走去，就好像那些玫瑰花
在叫我呢。我发现玫瑰花茎上有刺，刺很小、很尖，
难怪别人老说像玫瑰花一样美丽的女人都带刺。
但我还是轻轻地摘下一朵红玫瑰，那花真漂亮。
风吹来，花朵就翩翩飞舞，那缤纷多彩的花朵

啊，多么漂亮，我就像看见了彩虹！树也跟着唱起
歌来。还有草呢！我被它们的歌声和舞姿环绕着。
风停了，它们都安静了。蜜蜂飞到一朵玫瑰花前，
好像在跟它述说着秘密。太阳升高了，我才发现我走进森林深处，已经离
家很远了。该回家了，不过我会记住这段美丽和开心
的经历。

（寄自美国）

玫瑰花
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向日葵
雷鑫浩

（$'岁）

记得那天在海边的时候，才早上 +时
半，我就跟爸爸坐在海边看日出了。那是
我第一次和爸爸一起看日出，也是第一次
看到太阳升起照耀大地的样子。太阳慢慢
地升起，那一刻，我想了很多。有时候，
我常常觉得这个世界是不公平的。但是看
到太阳缓缓升起时，我觉得活着也是一种
幸福，我有家人，有自己的梦想，有那么
多的好朋友。从那天以后，我对自己说，
要学会感恩，知足常乐。

（寄自印度尼西亚）

太阳给了我勇气
田佩鑫（$2岁）

海外华人孩子学中文，是一个老话题了。
记得当初我们刚到加拿大时，两个女儿已经在
国内上过学，大女儿已经小学毕业，所以中文
还是不错的。看到许多华人家长为了孩子学习
中文所付出的努力，我那时还真有些庆幸呢。

然而好景不长，不到 # 年，我就发现两个
女儿之间已经不说中文，交流全是英语了。这
当然不是我们想看到的。我们的办法是：不压
制、不纠正、不强迫。既不让她们非说中文不
可，也不在她们说英语时进行纠正，更不强迫
她们去学写中文。但是我们坚持和她们用中文
交流，不论她们是不是和我们说中文。还和她
们一起看中文电视，有趣的中文电视对她们很
有吸引力。真要感谢那些中文电视剧，有的上
面还有中文字幕。尽管现在小女儿写中文仍有
一定困难，但是和我们交流、看我们写给她的
信，甚至我写的一些文章，她都可以看懂。而
大女儿因为中文基础比较好，就更没有问题了。

由此看来，海外孩子学不学或怎么学中文
这个问题很难有具体的答案。因为每个家庭的
情况不同，每个孩子的情况也不同。

我的两个孙女现在处在一个中文与英文交
替使用的阶段。大孙女由我带到两岁。每天晚
上睡觉前我们都要讲故事、念儿歌、唐诗、三
字经。她那时念得非常熟，我只要开个头，她
就能一气儿念下去，最后很多段落都能够背诵。
两岁时，我带她回中国探亲，她的中文更是突

飞猛进。我们认为她的中文应该没什么问题了，
况且她的父母也一直和她讲中文。

可是半年后再见她，就发现情况不容乐观
了，她和父母、妹妹的交流已经全是英语。我
问她：“你为什么不说中文了？”她耸耸肩膀，
两手一摊说“3 45678 965:”。孩子进了幼儿园、
学校，天天讲的是英语，会不会有一天我和她们
无法用中文交流了？我很担心。又回到那个老问
题：海外华人的孩子怎样才能不忘母语？要怎样
学中文？能否一代一代地坚持下去？

我觉得，尽管很难，但海外华裔孩子一定
要学中文。因为学会中文，就建立了通往中国
的桥梁，也为自己提供了更好的发
展机遇和更广阔的未来。更重要的
是，学习中文不仅仅是学语言，其
实也是学习一种思维方式，学习一
种不同的文化和文明。伴随着中文
发展的是中华文明上下五千年的发
展和传播。中华文明源远流长，博
大精深，具有无与伦比的生命力。
那些隽永的思想：“和为贵”、
“仁者爱人”、“己所不欲勿施于
人”、“老吾老以及人之老，幼吾
幼以及人之幼”、“有教无类”
……至今仍闪耀着人类智慧的光
芒。

所以，尽管我的孙女已经开始

“喜欢说英语”，但是我还是“不屈不挠”地坚
持和她们说中文。我希望她们的父母也坚守这
种习惯，父母是孩子的第一老师，当然也是孩
子的第一语言老师，是孩子们练习语言的第一
对象。希望天下所有希望自己的孩子掌握中文
的家长都能持之以恒，坚持鼓励孩子学中文，
并与孩子一起用中文交流。

显然我女儿也认识到了这一点，她和几个朋
友正在携手创办一个幼儿语言教育平台，专门讨
论和交流华人孩子学中文的问题，并试图将中文
学习和科技常识融会于游戏之中。

（寄自加拿大）
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